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团圆饭
内藤玲央菜（18岁）

今年暑假，我和家人一起吃饭了。
也许对别人来说这是很普通的事，但是对于我

们家来说，全家人一起吃饭是一件非常特别的事
情。因为我哥哥现在在澳大利亚留学，他一年只回
日本一次。我现在在上海留学，也只有暑假和寒假
能回日本。姐姐工作太忙，所以一般不在家里吃
饭。爸爸得了重病，一直住院……所以，一年中全
家人聚在一起的机会最多有二三次，甚至今年只有
一次，我觉得挺伤心的。

今年寒假，我和哥哥都回日本了，那天姐姐
正好有空，爸爸在妈妈的陪伴下也在那天出院了
——全家人奇迹般地到齐了。我们一起吃饭，我
感到很幸福。

一个人吃饭和全家人一起吃饭很不一样，家
人在，我觉得饭的味道更好吃，心情更愉快，可
以一边吃饭，一边聊天。

我觉得全家人一起吃饭真是太重要了。我从
心底里期待下一次的团圆饭。

家人的爱好
亚历山德拉·马尔什（14岁）

我家有 3 口人：爸爸、妈妈和我。你们知道
吗？我既是俄罗斯人，也是英国人，因为我的爸
爸是英国人，妈妈是俄罗斯人。

我有很多爱好，比如弹钢琴、滑雪，我最大
的爱好是旅游，我喜欢坐飞机。我不喜欢打乒乓
球，因为我的手和眼老是协调不好。

我的爸爸也有很多爱好，他喜欢打篮球、踢足
球，但他不喜欢唱歌。我的妈妈喜欢园艺和打网球，
一到星期六，她就去打网球，然后坐在花园里休息。

每到星期五中午，我都会和朋友一起去游
泳，我觉得游泳使人健康。

我们全家都喜欢旅游。对了，今年圣诞节我
们计划去意大利旅游，到时候就可以在地中海游
泳了。

（寄自英国）

进入进入 1212月月，，许多西方国家开始沉浸在节日的气氛中许多西方国家开始沉浸在节日的气氛中，，人人
们忙着迎接一年一度的重要节日圣诞节们忙着迎接一年一度的重要节日圣诞节，，忙着迎接新年忙着迎接新年。。小朋小朋
友们最爱友们最爱 1212月了月了，，不仅因为爸爸妈妈放假不仅因为爸爸妈妈放假，，学校也放假学校也放假，，而而
且还能收到节日礼物且还能收到节日礼物。。

其实其实 1212月也是一个辞旧迎新的节点月也是一个辞旧迎新的节点。。这时这时，，一个学期结一个学期结
束了束了，，一年也即将过去一年也即将过去，，每个同学不妨抽出一点时间每个同学不妨抽出一点时间，，对一年对一年
来的收获做一次盘点来的收获做一次盘点：：看看自己在这一年里看看自己在这一年里，，随着年龄的增随着年龄的增
长长，，在中文学习方面有了哪些进步在中文学习方面有了哪些进步？？有了哪些收获有了哪些收获？？同时盘算同时盘算
一下明年有什么计划一下明年有什么计划。。

养成每到岁末盘点的习惯养成每到岁末盘点的习惯，，一方面可以树立孩子学习中文一方面可以树立孩子学习中文
的自信心的自信心，，使他们体会成就感使他们体会成就感，，为他们保留一份完整的中文学为他们保留一份完整的中文学
习档案习档案；；另一方面也可以引导孩子制定新的目标另一方面也可以引导孩子制定新的目标，，督促他们每督促他们每
年要有新的收获年要有新的收获，，每年要有新的进步每年要有新的进步。。

当然当然，，盘点工作对于年龄较小的孩子来说有些难度盘点工作对于年龄较小的孩子来说有些难度，，他们可他们可
以在家长和老师的引导下完成以在家长和老师的引导下完成。。比如比如，，老师可以腾出一点课堂老师可以腾出一点课堂
时间时间，，家长也可以找一个晚饭后的休闲时光家长也可以找一个晚饭后的休闲时光，，让孩子们回想一下让孩子们回想一下
一年来自己学了多少新字词一年来自己学了多少新字词，，背了多少古诗背了多少古诗，，用中文给谁写了贺用中文给谁写了贺
卡和书信卡和书信，，回国用中文和谁进行了交流……孩子说回国用中文和谁进行了交流……孩子说，，老师或家长老师或家长
记记；；再启发孩子想想再启发孩子想想，，明年最希望学到什么明年最希望学到什么？？用到什么用到什么？？

海外中文教师也不妨盘点一下自己的教学工作海外中文教师也不妨盘点一下自己的教学工作：：新试用了哪新试用了哪
种教材种教材、、效果如何效果如何；；新接了哪个年龄段的班级新接了哪个年龄段的班级、、什么特点什么特点；；尝试了哪尝试了哪
种新形式的课堂教学种新形式的课堂教学，，是否受到学生的欢迎是否受到学生的欢迎；；在自己的指导和推荐在自己的指导和推荐
下下，，有多少学生发表了中文习作有多少学生发表了中文习作、、参加中文比赛获了奖……参加中文比赛获了奖……

总之总之，，面对就要过去的面对就要过去的 20142014 年和即将来临年和即将来临
的的 20152015 年年，，无论是学习中文的学生无论是学习中文的学生，，还是教授还是教授
中文的老师中文的老师、、辅导孩子的家长辅导孩子的家长，，都应该静下心来都应该静下心来
做一次回顾和展望做一次回顾和展望。。

又到年终又到年终““盘点盘点””时时
刘 菲
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自从荷兰丹华文
化教育中心2011年开办高级语文班

以来，我已经在这个班学习了3年。为了满足我们
这些愿意继续留校学习中文的同学的愿望，学校每年费尽周折，

想方设法更新教材。由于班上同学的年龄以及中文水平差异较大，所
以，这并不是一件容易的事情。3年中，为我们选用过的教材有：人
教版普通高中实验教科书、人教版职业高中教科书以及暨南大学华文
学院出版的中文教科书。

今年暑假以后，高级语文班再次迎来了新一批初中毕业的学生。
为了适合他们的中文水平，学校决定本学期采用人教版职业高中教科
书，而这个教材金健尧和我已经学过了。正当我们两人犹豫着是否在
高级语文班继续学习的时候，我们欣喜地得知，学校已经为我们两人
考虑了一个办法， 就是让我们前两节课在班上听课，大课间和第三节
协助学校教学工作，最后一节课再回到班上。这样我们就不会落下赵
艳老师的当日教学总结以及家庭作业。这个办法完全是为我们两人量
身定做的，为此给赵艳老师增加了不少负担：她需要调整教学计划，
尽量在前两节课讲我们需要学习的内容，在第三节讲我们学过的内容。

几次课上下来，我感觉良好：一方面能继续学习中文；另一方面通过参与学校的工
作， 使我们各方面的能力得到培养。在大课间，我们负责维持操场上的秩序，这使我学到
了怎样和小学生们友好相处：既要让他们充分放松尽情玩耍，又要让他们注意安全。我发
现只要方法得当，是可以做到的。在第三节课，我们帮助批改低年级学生的作业，这使我

们有机会从不同角度复习并运用自己以前所学知识。我
知道，作为助教，不仅在批改作业过程中要认

真仔细，还应该注意各方面举止，为其他学
生做个好榜样。

我们深知，为了给金健尧和我
创造有效而恰当的学习机会，从校长
到任课老师以及指导老师都付出了
很多辛勤努力，充分体现了丹华“以

学生为本”的教育精神。我们应该带
头给丹华点赞！

在这里，我们除了表达我们的无限
感激之情外，只有通过好好学习，好好工作

来回报各位老师们的厚爱！
（寄自荷兰）

图为戴蓥皓 （右） 和金健尧正在协助老
师批改作业。

跟很多丹跟很多丹
华学生一样华学生一样，，我和戴蓥皓我和戴蓥皓

已经在丹华中文教育中心学习了很多年已经在丹华中文教育中心学习了很多年。。
每个周六到丹华上课已经成为了习惯每个周六到丹华上课已经成为了习惯，，成为了日常生活中的成为了日常生活中的

一部分一部分。。然而从这个学期开始然而从这个学期开始，，李校长交给我和戴蓥皓一份新任务李校长交给我和戴蓥皓一份新任务
——不仅在学校学习不仅在学校学习，，还要在课间及第三节课做学校的助教还要在课间及第三节课做学校的助教。。一开一开
始我也没什么特别的想法始我也没什么特别的想法，，然而经过了几周的助教实习然而经过了几周的助教实习，，我终于发我终于发
现了这个新岗位的重要性及特殊性现了这个新岗位的重要性及特殊性。。

在丹华学习了在丹华学习了
这么多年这么多年，，我见过很多很有才我见过很多很有才

华华、、各方面都很优秀的同学各方面都很优秀的同学，，因为学校当时没有因为学校当时没有
这方面的需要而不能做丹华的助教这方面的需要而不能做丹华的助教。。而恰恰在今年而恰恰在今年，，机会降临机会降临
到了我们身上到了我们身上。。今年高级语文班招收了大批初中毕业生今年高级语文班招收了大批初中毕业生，，学校学校
考虑到他们的中文水平考虑到他们的中文水平，，决定采用我们原来学过的教材决定采用我们原来学过的教材。。为了为了
不让我们重复学习不让我们重复学习，，经过李校长和各位老师的慎重考虑经过李校长和各位老师的慎重考虑，，为我为我
和戴蓥皓提供了做助教的学习机会和戴蓥皓提供了做助教的学习机会。。我觉得自己非常幸运我觉得自己非常幸运！！

我们的工作任务包括两部分我们的工作任务包括两部分：：第一部分是在大课间的第一部分是在大课间的
时候帮助学校维持课间秩序时候帮助学校维持课间秩序。。学校外面有一个篮球场学校外面有一个篮球场，，是是

供学生休息的活动场所供学生休息的活动场所，，课间的时候很多孩子都会出来玩课间的时候很多孩子都会出来玩。。校长校长
要我们去看管在外边玩耍的小孩子要我们去看管在外边玩耍的小孩子，，维持操场的秩序维持操场的秩序。。最开始接受最开始接受
这个任务时这个任务时，，我有些犹豫我有些犹豫。。我既不知道要做些什么工作我既不知道要做些什么工作，，又害怕小又害怕小
孩子们不听我的话孩子们不听我的话。。然而通过第一天值班我发现然而通过第一天值班我发现，，小学生们对我们小学生们对我们
很尊重很尊重，，他们很快就意识到我们的职责他们很快就意识到我们的职责，，自觉听从我们的指导自觉听从我们的指导。。听听
到孩子们的欢声笑语到孩子们的欢声笑语，，看到在操场上自由享受阳光的孩子们看到在操场上自由享受阳光的孩子们，，我不我不
由得爱上了这个工作由得爱上了这个工作。。第二部分是帮助低年龄的班级批改作业第二部分是帮助低年龄的班级批改作业。。在在
做这份工作之前做这份工作之前，，我其实对老师的工作并不了解我其实对老师的工作并不了解。。通过这几周协助通过这几周协助
学校的工作学校的工作，，接触到丹华很多老师接触到丹华很多老师，，才意识到他们是多么忙碌啊才意识到他们是多么忙碌啊！！

作为学校里最高年级的学生作为学校里最高年级的学生，，我觉得真应当尽自己我觉得真应当尽自己
之所能帮助老师们之所能帮助老师们。。

在在丹华丹华做助教工作让我认识到做助教工作让我认识到：：我应该珍我应该珍
惜得到的每一个机会惜得到的每一个机会。。不仅仅是因为我能够不仅仅是因为我能够
从每一个机会中学到知识从每一个机会中学到知识、、增长经验增长经验，，更因为更因为

每一个机会都来之不易每一个机会都来之不易，，都需要好好都需要好好
地把握地把握！！ （（寄自荷兰寄自荷兰））

从学生到助教
金健尧（16岁）
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我的邻居海德 50 多岁，高高的个子，脸上
总是挂着笑容。刚搬到我的隔壁时，他每次见
面都微笑着用中文“你好”和我打招呼。作为
一墙之隔的邻居，我们不久便熟悉起来。他告
诉我，他祖籍英国伯明翰，定居澳大利亚已经
30多年了。因为他的父亲常到中国做生意，会
点中文，他从他父亲那儿学到了一点。他喜爱
中文，希望我做他的中文老师。他还告诉我，
他现在悉尼一家宾馆当接待经理，常遇到中国
游客，这更促使他要学好中文。

海德每天起得很早，我也早起。晨练时，
我们经常围着门前的游泳池跑步或散步。我
们热情交谈起来，他说中文博大精深，词汇丰
富，他要好好学习。虽然他有一定的中文基
础，但他对我说还是要从头学起。我从问

候、介绍、问路、打电话、在餐馆点餐、订
机票等日常用语教起，他学得很认

真，每次都用小卡片记下来。他
还专门去文具店买了一

个写字版，说是既要学会说，也要学会写。
周末，海德常约我一起骑自行车到离家

不远的奥林匹克体育场，骑行的路上成了他
学习中文的课堂。听说我是文科大学毕业
的，他让我教他读唐诗。我送给他一本袖珍

《现代汉英词典》 和一本 《唐诗三百首》，他
爱不释手，用画报纸给书包上了书皮。日子
就这样一天天过去，不知不觉间，海德读了
李白、杜甫的诗，进而能够背诵李白的 《静
夜思》和王之涣的《登鹳雀楼》了。

海德勤奋好学，不放过任何一个学习中
文的机会。一次，悉尼突降暴雨，前院一家
住户门前的一棵大桉树被雷劈倒了。他发现
后领我去看，告诉我下雨打雷时，要远离树
木，并且向我询问有关预防雷电的中文词
汇。他说这样学记得牢。我女儿结婚时，他
用中文在贺卡上写下“祝贺”两字；圣诞节
到了，他送给我用中文写着“祝你圣诞快
乐”的圣诞卡。有一次，海德的朋友来访，

他邀请我参加，还用中文即兴向朋友秀了一
首中国民歌《茉莉花》。

中文使我和海德成了好邻居。学中文，
也使海德精神焕发，他感慨地对我说：“学中
文使我的生活充满了乐趣，使我的工作如虎
添翼。中国成语说得好‘学无止境’，我要再
接再厉，继续努力。” （寄自澳大利亚）

喜爱中文的邻居
田 樱

地名有渊源 更名需谨慎

“林州市”变身“红旗渠市”，你怎么看？
黄章悦 田 静

九寨沟九寨沟九寨沟

红旗渠红旗渠红旗渠

张家界张家界

近日，河南省林州市官方主办的红旗渠网上发布了一
则“民意征集”，标题是“如果‘林州市’改名‘红旗渠市’，能
否像‘大庸’改名‘张家界’一样，为百万林州人民带来红
利？”这篇文章引发了社会各界关于城市改名的讨论。

调查显示，对于为谋求发展而经过深思熟虑的改名，网
友大多表示支持，而对于简单地模仿其他城市的改名成功
经验而跟风改名的做法，则大多持反对态度。

改名带来正面效应

要说因改名而为城市发展带来积极影响的，张家界市
最具代表性。张家界与索溪峪、桑植县、天子山合称为

“武陵源风景名胜区”。改名之前，武陵源风景名胜区的名
气远没有张家界森林公园的名气大，甚至有人认为武陵源
风景名胜区包含在张家界森林公园之内。改名之后，张家
界因拥有世界自然遗产地质公园等丰富的旅游资源，在国
内外的知名度迅速扩大，并带动全市经济发展。

张家界市旅游局局长丁云勇认为，改名最重要的意义
在于把行政区划名称与旅游目的地统一起来，统一口径，
形成社会共识，既有利于旅游开发的整合营销，又能成功
打造城市品牌。

循此思路，为突出文化旅游主题，许多风景名胜所在
城市纷纷更名：四川省灌县改名都江堰市，福建省崇安县
改名武夷山市，四川省南坪县改名九寨沟县，云南省中甸
县改名香格里拉县，辽宁锦西市改名为葫芦岛市等。以上
市县更名，都在不同程度上提升了城市竞争力和知名度，
为城市的经济发展和文化传播起到了积极作用。

改名也可产生“负能量”

虽然有不少因改名而促进发展的例子，但也不乏因改
名而“捡了芝麻丢了西瓜”的地方。

安徽省徽州地区 1987 年改名为
黄山市后，20 多年
来

由黄山带来的旅游经济发展效果不大，却使得历史悠久、
独具风格的徽州文化渐渐淡出了人们的视野。此外，由于
徽州地区改名黄山市，原行署驻地屯溪的火车站、汽车
站、机场也都随之改名为黄山火车站、黄山汽车站、黄山
机场，而实际上这些地点距离黄山风景区还有 70 公里左
右的距离，导致出现“皖南处处皆黄山，到了黄山不见
山”的尴尬情形，给前往旅游的游客平添了麻烦和困惑。

为打造当地的普洱茶品牌，云南省思茅市名改为普洱
市，虽然其出发点是好的，但是因为对普洱品牌的发展把
握不准确，加上对普洱茶的过度炒作，近几年来普洱茶价
格飞流直下，再不见当年盛景。思茅市本承载着“茶马古
道”、“南方丝绸之路起点”等文化标签，改名为普洱市
后，不仅没能对发展普洱茶发挥长效的实质作用，反而丢
掉了原来的“思茅”历史文化底蕴。

科学论证 谨慎更名

任何地方的发展都是经济、政策、资源等因素统筹协
调、共同作用的结果，绝非改一个地名那么简单。

据了解，还有不少城市正在酝酿着改名，除河南省林州市
想改为红旗渠市以外，河北省石家庄市想改为正定市或西柏坡
市，河南省新郑市想改为轩辕市……

中国人民大学文学院李禄兴教授认为，热衷于更改地
名，希望获得简单、快速的发展，暴露出的是文化上的不
自信和浮躁心理。

一个地方能否成为知名城市，能否成为经济发达地区，
是由政治、历史、经济、人口等多种因素决定的。从语言的角
度来说，不论是地名、人名，还是企业名称，都追求寓意吉祥，
都希望用字的韵律平仄相间，读起来朗朗上
口，最好能突出地方特
色 。 红

旗渠是上世纪六七十年代林州人民在极其艰难的条件下，削
平了1250座山头，架设151座渡槽，开凿211个隧洞，修建各
种建筑物12408座，挖砌土石达2225万立方米而完成的一大
奇迹，全长1500公里的红旗渠被称为“人工天河”，它结束了
林州十年九旱、水贵如油的苦难历史。林州市的知名程度远
不如红旗渠，所以当地想更名为“红旗渠市”事出有因。

四川师范大学苗笑武老师认为，沿用已久的地名不宜
改动，因为在固有的地名中包含了当地民众的文化传统、
历史渊源和民俗特征，是约定俗成的地域名片和地方文明
标志。改动地名应遵循文化先导的原则，不应将经济利益
驱动作为地名改动的动机。如果一定要改，至少要达到两
者的有机结合。为了短期经济利益而放弃长久的文化传
承，这种做法很不可取。

对于国家的行政管理来说，保持地名的相对稳定是十
分必要的。改名应该经过科学论证，并充分听取民意。即
使改名，也要保留原地名中所承载的文化信息，不能一刀
切断地名所维系的历史血脉。

地名蕴涵着该地区的历史积淀，承载着由古至今无数
当地人的文化记忆。贸然改动地名有可能造成一个地方的
文化记忆断档、当地人的归属感降低等问题。要预判更改
地名所产生的副作用，因为地名变动不是单一工程，势必
牵扯到方方面面的配套工程，诸如居民身份信息更改、地
图修订等，完成这些配套工程将消耗大量的人力财力，当
地人也需要用很长时间来适应因地名改动而给自己生活带
来的种种改变。总之，城市改名“兹事体
大”，应当慎之又慎。


